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•がん医療における遺伝子情報の活用について
　－その2－　	 脳神経外科顧問　片倉 隆一
•西村院長がベストドクターに選出されました
•「敗血症」について	 救急看護認定看護師　西谷 佳功
•更衣動作における一工夫！
　～1人で安全に迅速に着替えられるように～

　リハビリテーション科　作業療法士　堀　 萌絵
•わたしのまちの頼れるクリニック
　─板橋胃腸肛門科

〈写真：西村院長がThe	Best	Doctors	in	Japanに選出されました〉
詳しくは2ページをご覧ください
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がん医療における遺伝子情報の活用について
－その2－

総合南東北病院
脳神経外科顧問　片倉 隆一

従来がん治療は、手術・放射線治療・薬物療法が三大治療法でした。薬物療法すなわち抗がん剤治療は、

がん細胞への殺細胞効果を有するのですが、正常細胞にも作用し骨髄抑制や脱毛など副作用が少なく 

ありません。ところが近年がん関連遺伝子の研究が進み、分子標的薬が登場しました。がん細胞では 

変異が起こった遺伝子情報をもとに異常な働きをするタンパク質が作られます。このタンパク質を標的に

その働きを妨げがん細胞を選択的に攻撃してくれる薬です。この分子標的薬を用いるには、がん細胞内に

どのような遺伝子変異があるかを調べることが必要となります。最近では、手術や生検で得られる組織 

標本を用い100種類以上のがん関連遺伝子の有無を調べる「がん遺伝子パネル検査」ができるように 

なりました。施設は限られますが保険診療で行うこともできます。この検査の結果、分子標的薬が 

ターゲットとする遺伝子変異があればその標的薬を治療薬として使用できます。すなわち、最初に述べた

抗がん剤は、あるがんの診断の患者さんに同じ治療薬が投与され有効性も患者さんごとに異なり、中には

効果が少なく副作用ばかり与えてしまう可能性もありました。これに対し分子標的薬の登場で、一人 

一人の患者さんに最適な治療薬を選択できるようになり治療成績も向上しつつあります。このような 

治療を個別化医療といいます。ただ現在分子標的薬は約20の遺伝子変異をターゲットに約60近い分子 

標的薬が開発されていますが、このパネル検査で分子標的薬が見つかる可能性はまだ1割前後と少ない 

状況で、今後の研究が待たれます。

最近、遺伝性がんについて耳にしますので簡単に紹介します。がんは通常遺伝することはないのですが、

前回説明したP53のような遺伝子変異の修復に重要な遺伝子に生まれつき変異があると高い確率で 

がんが発生してしまいます。P53同様遺伝子変異の修復に関与するBRCA1，2遺伝子に生まれつき変異を

有すると、80歳までに乳がんが70％、卵巣がんが20 ～ 40％発生することが解っています。この

BRCA1，2遺伝子に生まれつき変異があり乳癌になった米国の有名な女優さんが、予防的に乳房と卵巣を

全摘出したことは話題になりました。先程説明したがん遺伝子パネル検査では、このような遺伝性がんに

かかわる遺伝子が見つかることがあります。遺伝するとなるとがんに罹患した上にさらに悩みが増えて 

しまいますが、このような時には県内がん診療連携拠点病院などで遺伝カウンセリングを受けることが 

できますので相談されることをお薦めします。
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西村真実院長・脳神経外科部長が2期連続で
The Best Doctors in Japanに選出されました

【引用・参考資料】
敗血症.com（日本集中医療学会、日本救急医学会、日本感染症学会）

　敗血症は、感染症に伴って生じる反応によって、組織や臓器の障害から命を脅かす病態です。
　私たちは通常、細菌やウイルスなどが体内に侵入すると、身体を防御する反応をおこします。そこで 
身体を防御することができれば、回復できます。しかし、場合によっては過剰な防御反応によって、臓器が
障害されてしまうことがあります。この状態が敗血症です。
　敗血症対策は「予防」「早期発見」「感染症治療」「全身管理」「リハビリテーション」が5つの柱とされて
おり、その中でも皆さんが行える対策で重要なのが「予防」と「早期発見」です。
　「予防」とは、まさに現在流行中の新型コロナウイルス感染症などの感染症予防が該当します。しっかりと
手洗い・うがいをすること、インフルエンザワクチンや肺炎球菌ワクチンなどの予防接種も有効な予防 
対策と言えます。
　早期発見も重要です。再三ですが、敗血症は感染症が引き金になります。肺炎、膀胱炎、傷の化膿などの
感染症を発端に、1）熱が高い（38℃以上）、2）熱が低い（36℃以下）、3）脈が早い（90回/分以上）、 
4）呼吸が早い（20回/分以上）、5）意識状態が悪い（様子がおかしい）、6）全身がむくんでいる、7）血圧が
普段より低い、8）手足が異常に冷たい、のうち二つ以上当てはまる場合は要注意です。特に敗血症に 
なりやすいとされる高齢者、乳幼児は自分の不調を訴えるのが苦手な場合がありますので、周囲の方々が 
注意してあげて下さい。
　ここまで簡単にご紹介しましたが、今回のコラムで敗血症について少しでも知っていただける機会と 
なれば幸いです。

　この度、当院の院長である西村真実医師がThe Best Doctors in Japan 2022-
2023に選出されました。2020-2021年から2期連続です。
　ベストドクターの選出は、治療能力、研究結果、最新医療情報
への精通度などを考慮した上で医師同士の相互評価で決定される
ものです。日本国内でベストドクターとして認定されている 
医師は全体の1.9%となります。（※2020年3月時点）

西村真実院長よりコメント
　本年もベストドクターに認定されたことを非常に光栄に思い 
ます。
　わたくしの知りえない多くの医師から「あなたやあなたの 
家族が、専門分野の病気にかかった時、治療をどの医師にお願い
しますか？」として選んで頂けたことに深く感謝し、これからも
皆様のお役に少しでもたてるようさらに尽力して参ります。

南東北
看護師コラム

Column 「敗血症」 について

救急看護認定看護師　西谷 佳功

Best Doctors、star-in-cross ロゴ、ベストドクターズ、Best Doctors in 
Japan は米国および / またはその他の国における Best Doctors, Inc. の商標
です。ベストドクターズ公式サイト：https://bestdoctors.com/japan/
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　加齢や病気の後遺症の影響で、更衣動作の際に「細かい作業が行いにくい」「ズボンや靴下を履く際に
手が届きにくい」といった不便な思いをされている方も多くいらっしゃると思います。
　今回は、更衣動作時に役立つ自助具や動作のアドバイスをご紹介します。

【参考文献】
「作業療法のとらえかた」編集：古川宏、文光堂、2005年

リハビリ
ワンポイント 更衣動作における一工夫！

～1人で安全に迅速に
着替えられるように～

リハビリテーション科　作業療法士　堀　萌絵

≪更衣動作が行いにくい方へのアドバイス≫
〇上衣はかぶり衣より前開き衣の方が着脱しやすいです
〇上衣・下衣ともに麻痺側・怪我している手足から服を通しましょう
〇 下衣・靴下を履く際にふらつきやすい、痛みがある方は椅子に座りながら行いましょう
〇転倒する恐れがないよう、裾の長いズボンは避けましょう
〇ズボンはウエストがゴムになっているものの方が着脱しやすいです
〇伸縮性のある素材のものを選びましょう

　人工関節・関節リウマチ・腰痛などが原因で足先
まで手を伸ばすことができない、前かがみの姿勢を
取ることができない方の靴下を履く動作をサポート
する自助具です。 

ソックスエイド
　リウマチ・神経障害などが原因で
手先の細かな操作が難しくなった 
方 の ボ タ ン の留め外しの動作を 
サポートする自助具です。

ボタンエイド
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頼れるクリニック
わたしの まちの

板橋胃腸科肛門科
板橋 敏之
亘理郡亘理町逢隈中泉字沼添74-1
0223-34-8911
胃腸科、肛門科、内科、外科

院 長
住 所
電話番号
診療科目

子供の頃、現在の北海道釧路市に住んでおりました。
当時、近所のかかりつけのお医者さんは外科の先生 
でしたが、小児科・内科・皮膚科等も含めてなんでも 
診てくれてとても頼りになる方でした。私の盲腸（急性
虫垂炎）の手術もしていただき、命の恩人でもあります。

お名前は相星一郎先生ですが、その先生に憧れて自分もこういう先生になりたいと思ったのが医師を 
目指したきっかけでした。

昭和62年3月に、岩沼市の南東北病院に外科医師として赴任しました。その後、平成2年に郡山市の 
南東北脳神経外科病院が総合病院となるため、渡邉一夫理事長から「とりあえず首から下は全部お前が 
診てくれ。」と言われて同病院に転勤致しました。郡山市では奥羽大学歯学部外科学講座の講師もさせて 
いただきました。この2つの南東北病院で鍛えられ経験したありとあらゆることが私の大きな財産で 
あります。そして同時に得られた人脈・地縁等により平成5年に現在地で開業することとなったのであります。

私が勤務していた2つの南東北病院では、救急車は絶対断らないというのがモットーで、それがつらい 
勤務を耐え抜く自分のモチベーションの源でもありました。さすがに開業してから同様にはできませんが、
受診した患者さんについては専門外でも一次診療として対応し必要とあらば二次医療機関を紹介し、専門 
分野においては自院で入院・手術にも対応しておりました。

時代の流れとともに医療を取り巻く環境も変化し、諸般の事情で数年前からは外来だけのクリニックと 
なりましたが、相変わらずいろいろな患者さんが受診しますので、必然的に自院で対応困難な症例の多くは、
最も近隣である南東北病院の先生方にお世話になっております。（午前診療だけで、4通紹介状を書いた 
こともあります。）

これからも、自身の健康にも留意しつつ地域社会に対していくばくか尽くしていきたいと思っております。
以前から、医療のみならず「よろず相談」も多く扱っておりますが、これを現代風に言うと「総合診療」 
ということになるかも知れません。何かお困りのことがあって、どこの何科にいけば良いのかわからない 
という場合は気軽にご相談下さい。

おおくま公園

ユースポ亘理
デイトレセンター
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診療時間 月 火 水 木 金 土

8：30 ～ 12：30 ○ ○ ○ ○ ○ ○

14：00 ～ 17：00 ○ ○ ○ 休診 ○ 休診

＜登録医紹介＞
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個人情報保護法施行により、紙面に掲載されている写真はご本人の承諾を得て掲載しております。

レシピ紹介
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レシピ紹介

栄養管理課

※（　）内は令和3年7月の件数

7月の救急車搬入件数
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警察署

岩沼駅から車で5分、徒歩15分

仙台空港

消防署

市役所

社会医療法人 将道会

総合南東北病院

　今回のレシピはさつまいもを皮ごと使った簡単レシピです。
　さつまいもの皮の紫色はアントシアニンで、ブルーベリー
などにも多く含まれるポリフェノールの一種です。また、 
さつまいもの栄養でもう一つ注目すべきはビタミンCで、 
いも類でトップの含有量です。
　アントシアニンもビタミンCも抗酸化作用を持っており、
老化や生活習慣病と深い関わりのある活性酸素を除去する 
働きがあります。
　また、食物繊維も豊富なため、腸内環境を整えて便秘解消
にも期待が持てます。
　抗酸化作用があり腸内環境を整えてくれるさつまいも 
ですが、甘味が強く糖質が多いため、血糖値が上昇しやすい
です。
　食べ過ぎには注意し、食欲の秋を健康に過ごしましょう。

作り方
① さつま芋を1cm角程度の大きさに切り、ラップをして

電子レンジ500Wで3分加熱する。生地用と、飾り用に
分けておく。

② ★の材料を全て混ぜ、①の生地用のさつまいもを加え、
さらに混ぜる。

③ 生地をカップの7割まで入れ、①で分けた飾り用の 
さつま芋と黒ごまをのせる。

④ 電子レンジ500Wで1分30秒加熱し、竹串を刺して 
生地がつかないことを確認して出来上がり♪

［材料　9号カップ6個分］
★ホットケーキミックス
　　　……………150g
★牛乳……………150ml
★卵………………1個

サラダ油……大さじ2
さつま芋……150g 
黒ごま………適量（飾り用） 栄養価（1個あたり）　エネルギー：153kcal

さつまいも蒸しパン

患者さんからの声Voice
入院患者さんより【ご意見】

当初入院した病棟のある看護師の対応が
とても冷たかった。別の病棟に移ってからは
良くして頂いただけに残念だった。

外来患者さんより【ご意見】

外来採血の結果をもう少し早くして
欲しい。

入院患者さんより【お礼の言葉】

入院中は本当にありがとうござい
ました。心より感謝申し上げます、
職 員の 皆 様 のご多 幸 をお 祈り 
申し上げます。

病院からの回答

大変失礼致しました。業務への繁忙さから
余裕が無くなり、お待ち頂くことをお伝え
した際の対応が冷たく感じられたものと 
思われます。忙しい状況は患者さんには 
関係は無く、対応は変わらず温かく行う 
こと、お 待ち頂く場 合にはどのくらい 
かかるか具体的にお伝えすることを職員へ
指導致しました。

病院からの回答

長らくお待たせしてしまい、申し訳
ございません。当日は、検体数が 
多く、採血を行ってから結果が出る
ま で 1 時 間 半 程 度 を 要しており 
ました。検査科への問合せを密に
行うと共に、早番勤務者の方で案内 
出来る患者さんが入れば、順次対応
出来る体制を整えて参ります。

病院からの回答

励みとなる言葉を頂き、ありがとう
ございます。これからも患者さん、
ご家族の方に満足頂ける医療・ 
介護が提供出来る様、職員一丸
となって取り組んで参ります。


